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Определяем основной вопрос урока

Сравни произношение и написание однокоренных слов:

Что обозначает каждое слово?  Сравни произношение и написание 
слов: весть, вестник, известный.
• Какое различие ты заметил?
• Какой вопрос возникает? 
Сравни свою формулировку вопроса с авторской (см. стр. 171).

Почему звук, который не произносится, обозначается буквой 
на письме? ?



Прочитайте слова. Разбейте их на две группы

Подсказка: подчерните букву, которая находится после буквы    Т 

По какому признаку вы их разобьёте?

[ т ] - произносится

весть 

[ т ] – не произносится? ?

?

вестник известие известный 

весточка известно 













Понаблюдай за другими однокоренными словами. * Есть ли в 
этих словах согласный звук, который не произносится?

Выпиши в один столбик слова, в которых согласный звук не 
произносится, а в другой те, в которых произносится. 

• В каком случае не произносится согласный звук? 
Установи закономерность, сформулируй свой вывод.

Ездить, езда, поезда, поездка, наездник.
Грусть, грустит, грустно, грустный.



Прочитай слова. Что означает каждое слово? Какой в нём 
корень? *  Однокоренные ли это слова? Почему? # 
В каких словах есть непроизносимые согласные звуки? Какими 
буквами на письме обозначены эти звуки?  
Нужно ли проверять написание этих букв? 
Можно ли проверить известными способами?

Капуста, капустный (лист), капустница.
Звезда, звёзды, звёздочка, звёздный, звездолёт.

В русском языке много слов, в которых рядом находятся три согласных звука, 
например: [стн], [здн] и др. Один согласный звук из трёх (средний) в потоке 
речи не произносится. Такие согласные звуки называются непроизносимыми. 
Непроизносимыми чаще всего являются звуки [д ]  [т]   [в].

?



Порой в словах встречаются ужасные согласные: 
Они не произносятся, и что писать — неясно вам. 

До чего ж сегодня день прелестный, 
Солнце в небе празднично горит. 
Освещает местность и окрестность 
И теплом своим сердца бодрит. 
Но лежит на пастбище корова, 
Грустно смотрят карие глаза: 
Чувствуется, ей пастух суровый 
«Здравствуйте» сегодня не сказал… 

В таких словах согласные всегда вы только пишете, 
Но чтобы стало ясно вам, вы их сейчас услышите: 

До чего ж сегодня день прелесТный, 
СоЛнце в небе празДнично горит. 
Освещает месТность и окресТность 
И теплом своим серДца бодрит. 
Но лежит на пасТбище корова, 
ГрусТно смотрят карие глаза: 
ЧуВствуется, ей пастух суровый 
«ЗдраВствуйте» сегодня не сказал. 

Порой в словах встречаются ужасные согласные: 
Они не произносятся, и что писать — неясно вам. 

Тут правила несложные. Ты хочешь знать, как пишется? 
— Возьми слова похожие, где тот согласный слышится.
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